
Constituyentes  
apuntan al 
Ejecutivo  
por situación 
en Arauco

TRAS ACCIONES OCURRIDAS EN LA PROVINCIA

Los recientes hechos de violen-
cia ocurridos en la Región del 
Biobío generaron emplaza-
mientos al Gobierno y especial-
mente al ministro del Interior, 
Rodrigo Delgado, por las res-
ponsabilidades de las autorida-

des frente al problemas. 
Consultados por este medio, 
los convencionales coincidieron 
en que es el Ejecutivo quien 
debe encontrar una solución al 
actual panorama en la provin-
cia de Arauco, dados los mati-

ces políticos y las demandas 
territoriales de las distintas 
comunidades. Los constituyen-
tes oficialistas sostienen que la 
Convención debe condenar los 
hechos de violencia. 

Convencionales coinciden en que el Gobierno  
debe encontrar una solución al escenario actual.
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DEPORTES PÁG.16

A más horas frente a estas, peor el desempeño académico. Esa es la princi-
pal conclusión de estudio liderado por investigador de la UdeC en base a 
encuesta a estudiantes de quinto a octavo básico del Biobío.
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Reciclar redes 
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en exitoso 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CHRISTIAN SCHMITZ VACCARO  
Académico 
Universidad Católica de la Santísima Concepción.

Los factores relevantes que empu-
jaron “la gran aceleración” que vive 
la humanidad en las últimas siete 
décadas están constituidos por la in-
terrelación de tecnología, ciencia, 
conocimiento y mercado. Ello ha 
conducido a nueva época del desa-
rrollo de la humanidad, denomina-
da, por muchos estudiosos, como 
“antropoceno”. El desarrollo econó-
mico-social en estos años ha sido sin 
precedentes, pero igualmente han 
surgido múltiples crisis que ame-
nazan la convivencia o incluso la 
existencia de la humanidad. 

jambre digital” actual, “consta de in-
dividuos aislados, y carece de alma, 
de un nosotros capaz de andar en 
una dirección o emprender una ac-
ción política común. La hiperco-
municación digital nos aleja más 
del otro, bajo la ilusión que nos 
acerca, y destruye el silencio que ne-
cesita el alma para reflexionar y ser 
ella misma. Se percibe solo ruido, 
sin sentido, sin coherencia. Todo 
ello impide la formación de un con-
trapoder que pudiera cuestionar el 
orden establecido, que adquiere así 
rasgos totalitarios.” 

Así, la sociedad de la informa-
ción se ha transformado en la “so-
ciedad del cansancio” (Byung-Chul 
Han), a causa de la ansiedad, tensio-
nes, stress y agotamiento que vivi-
mos. ¿Cómo escapamos de esa 
trampa? Individualmente, toman-
do conciencia y generando desco-
nexión digital periódica, recupe-
rando espacios de reflexión y con-
vivencia presencial (aún en 
pandemia). Colectivamente, pro-
moviendo la humanización de las 
relaciones, en nuestra vida cívica, 
y especialmente en la política de 
nuestro país.

informativa. 
Todos estamos expuestos a dia-

rio, al bombardeo constante de 
datos e información que genera 
una continua (hiper-)estimulación 
de nuestros sentidos, sin distin-
ción de si se trata de ambientes la-
borales o tiempo libre. Recibimos 
sobrecargas de información que 
simplemente ya no podemos pro-
cesar. La información, un bien va-
lorado e ingrediente indispensable 
para analizar y tomar decisiones 
de todo tipo, se transforma en un 
problema. En efecto, el exceso de 
información provoca la parálisis 
de nuestra capacidad analítica, la 
dificultad de comprender proce-
sos y problemáticas; y finalmente 
conduce a malas decisiones o sim-
plemente a la indecisión. Así, he-
mos perdido la vista para el todo, 
la vida se nos ha tornada cada vez 
más compleja, y ya no entende-
mos este mundo. 

Colectivamente, el exceso de in-
formación proveniente de la inter-
net y redes sociales, ha transforma-
do la esencia misma de la sociedad 
y las relaciones humanas. Según el 
filósofo Byung-Chul Han, el “en-

Una de estas crisis que común-
mente permanece en un segundo 
plano es la crisis informacional 
que experimenta el ser humano, y 
que se manifiesta a nivel individual 
y colectivo. 

Individualmente la mayoría de 
nosotros ya sufre el “Síndrome de 
Fatiga Informativa” (término acu-
ñado por psicólogo británico David 
Lewis), “technostress” o “infoxica-
ción” (de Alfons Cornellá), refirién-
dose todos ellos a fenómenos cone-
xos como adicción tecnológica, hi-
perconectividad, contaminación 

¿De la sociedad de la 
información hacia la 
“sociedad del  
cansancio”?
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FRANCISCA VILLALOBOS CONTRERAS 
Abogada UdeC, ayudante Programa de Estudios 
Europeos.

En un mundo en que los lideraz-
gos femeninos son excepcionales y 
la igualdad de género un anhelo, en 
que los derechos de las mujeres han 
sufrido menoscabos durante la 
pandemia y en que existen escena-
rios como el de Afganistán, con mi-
les de afganas aterrorizadas ante la 
idea de revivir las bestialidades del 
yugo talibán, que en su primer pe-
ríodo cercenó sus derechos, es es-
peranzadora la posición mundial 
ocupada por Angela Merkel, quien 
concluiría este año, al no postular 
a reelección, su labor como Canci-
ller de Alemania tras 16 años. 

La doctora en Química Cuántica, 
criada en el régimen comunista de 
Alemania Oriental, ingresó a la po-
lítica tras la caída de un muro, es-
pecíficamente el de Berlín, asu-
miendo en 2005 la Cancillería Ale-
mana como primera mujer en el 
cargo, consolidándose como prin-
cipal líder europea; sobria, pasiva y 
vacilante, ha enfrentado graves cri-
sis en sus mandatos, como el colap-
so del sistema financiero mundial 

desde II Guerra Mundial, Merkel no 
vaciló y mantuvo abiertas las puer-
tas con una cultura de bienvenida, 
brindando asilo y esperanza a quie-
nes todo perdieron e instando a Eu-
ropa a aceptar cuotas de refugia-
dos, comprendiendo lo que la pan-
demia hoy enseña, la necesidad de 
cooperación y cuidados mutuos 
para vencer; derribar muros, cons-
truir puentes y que en eso se nos 
vaya la vida.

(2008), las amenazas de disolución 
de la Unión Europea, la crisis de re-
fugiados y hoy, la pandemia. Fiel a 
su estilo y de espíritu europeísta, 
fue capaz de solucionar las encru-
cijadas entendiendo la esenciali-
dad de la colaboración entre Esta-
dos y de su actuación coordinada, 
coincidiendo los analistas, en el ca-
rácter reflexivo de sus determina-
ciones, previa consideración de 
toda la información disponible y el 
diálogo con la integridad de actores, 
lo que le ha valido críticas por las di-
laciones y también la confianza y 
respaldo de la comunidad nacio-
nal e internacional, por la estabili-
dad y certidumbre brindada.  

“Cuando era una niña, en las cla-
ses de natación subió a un trampo-
lín de cinco metros y fue la última en 
saltar, justo en el último momento. 
Saltó, pero solo cuando tenía que 
hacerlo”, anécdota de Merkel recor-
dada por Wolfgang Schäuble, minis-
tro de su Gobierno, evidencia su ca-
rácter, pero ante crisis humanitaria 
de refugiados (2015), la más grave 

Ante crisis 
humanitaria de 
refugiados, Merkel no 
vaciló y mantuvo 
abiertas las puertas 
con una cultura de 
bienvenida.

Derribar muros,  
construir puentes

Diego Ancalao ya no sigue en 
carrera por La Moneda. Esto lue-
go que el Servicio Electoral (Ser-
vel) rechazara la candidatura pre-
sidencial del representante elec-
to por la Lista del Pueblo al 
presentar 23.135 patrocinios, el 
65% del total, con firma y timbre 
de un notario fallecido. Asimis-
mo, el organismo informó que la 
notaría en cuestión dejó de fun-
cionar en 2018. En la misma línea, 
el Servel inhabilitó la candidatu-
ra presidencial de Gino Lorenzi-
ni, debido a que no cumplió con 
la normativa que afecta a ex afi-
liados de partidos políticos. 

 
Rodrigo Espinoza  
@RodrigoProtesta 
“Ahora todos los oportunistas de 
los 30 años salen a deslegitimar 
a la Lista del Pueblo y sus parti-
cipantes, convencionales y lo 
avanzado. La responsabilidad es 
de Diego Ancalao y la Coordina-
ción de la LdP que maquinó esa 
candidatura. Fuera de la cúpula 
hay luchadores honestos”. 
 
Patricio Navia  
@patricionavia 
“Con lo de Ancalao, la Lista del 
Pueblo demostró que no se tar-
daron nada en adoptar las peo-
res prácticas del sistema político 
contra el que despotricaban”. 
 
Nicolás del Fierro  
@nicodfb 
“Lo de Ancalao es inaceptable. La 
Lista del Pueblo se ha llenado la 
boca criticando las malas prácti-
cas de la política y de los partidos 
políticos y ahí están, intentando 
inscribir una candidatura presi-
dencial con 23 mil firmas truchas 
de un notario muerto”. 
 
Camilo Parada Ortiz  
@Camiloparada 
“Intentamos debatir esta deriva 
apolítica de La Lista del Pueblo, 
lo de Ancalao es una expresión a 
dicha lógica. Los oportunistas 
dirán que esto será lección para 
no organizarse, pero la conclu-
sión es que sin construcción pro-
gramática y de base no hay pro-
yecto transformador”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

H
ace poco más de 2 semanas que en-
tró en vigencia la nueva Ley de Alco-
holes, la cual endurece la regulación 
para la venta y publicidad de bebidas 
alcohólicas en Chile. La nueva nor-
mativa estuvo por 14 años en trami-

tación y su aplicación será escalonada, es decir, algu-
nas normas ya están en vigencia mientras que otras tar-
darán hasta 36 meses.  

Uno de los principales objetivos de la ley es la preven-
ción al consumo y por ello los menores de 18 años ten-
drán prohibido acceder a las bebidas alcohólicas, ya 
sea en bares, discotecas y comercio en general. Es por 
tal razón que todas las personas ahora están obligadas 
por ley a exhibir su cédula u otro documento de identi-
ficación para comprar una bebida con alcohol.  

Para muchos ha sido una exageración solicitar la cé-
dula de RUN a una persona que visiblemente sobrepa-
sa con creces los 18 años de edad. El espíritu de la ley, sin 
embargo, busca desincentivar el consumo en un país que, 
según la Organización Mundial de la Salud (OMS), es la 
nación latinoamericana en que más se bebe alcohol, con 
un consumo per cápita anual de 9,6 litros. Son 55 gramos 
de alcohol por día de consumo, casi triplicando el lími-
te de 20 gramos propuesto por la OMS y considerando, 
además, que el uso de esta sustancia se concentra en sólo 

Nueva Ley de Alcoholes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Lineamientos en educación 
 

Señora Directora: 
Recientemente se dieron a cono-

cer los nuevos lineamientos para la 
formación de profesores que estable-
ce el Centro de Experimentación e 
Investigaciones pedagógicas del Mi-
nisterio de Educación. Para la Fun-
dación San Carlos de Maipo, funda-
da por la Sociedad del Canal de Mai-
po, es destacable que se busque una 
pedagogía “que atienda el desarrollo 
socioemocional de los alumnos, con 
el objetivo de formar personas ínte-
gras, con habilidades para convivir 
en sociedad”. 

La complejidad de estos objetivos 
es destacada por las universidades, 
quienes demandan tiempo para 
adaptarse. Aquí es donde queremos 
llamar la atención: ya existen en el 
país iniciativas con evidencia en la 
formación socioemocional. El pro-
ceso de incorporar estas competen-
cias no puede improvisarse, más 
cuando tendemos a entender que 
“innovar” es crear algo desde cero. La 
incorporación de prácticas diferen-
tes, aunque éstas ya tengan tiempo 
en el sistema educacional a baja es-
cala, es innovar, y de una manera res-
ponsable. La Fundación San Carlos 
de Maipo lleva ya 5 años trabajando 

con el modelo Intercognitive Pro-
blem Solutions (ICPS), diseñado por 
la doctora Myrna Shure en la década 
de los 80, orientado a la formación 
de habilidades socioemocionales en 
educación parvularia. 

La estadística señala que los descu-
brimientos científicos tardan 17 años 
en promedio en incorporarse al traba-
jo cotidiano. Si pensamos que los li-
neamientos tomaron 4 años, y que se 
espera su implementación para el 
2023, es prudente tratar de no reinven-
tar la rueda, sobre todo cuando esta ya 
lleva tiempo rodando y ha mostrado 
que puede recorrer el camino. 

 
Raúl Perry, gerente de Programas de 
Fundación San Carlos de Maipo 
 
Cuarto espolonazo  
  
Señora Directora: 

La discusión del cuarto retiro pre-
visional está abierta, y por más que 
algunos crean que su aprobación es 
poco probable, lo cierto es que la his-
toria de los tres retiros anteriores de-
muestra lo contrario. 

Un cuarto retiro sería un cuarto 
espolonazo a nuestro sistema previ-
sional, pero no será más que eso, ya 
que finalmente lo termina validan-
do, pues los afiliados saben que la 

plata existe, que es de su propiedad, 
y que los políticos no se la pueden to-
car, sino sólo entregarla antes de la 
edad de pensión. 

A esta altura del año electoral da lo 
mismo la opinión de los expertos, a 
pesar que predijeron los perjuicios a 
la economía de los retiros anteriores, 
como aumento de inflación o el au-
mento de las de tasas de créditos hi-
potecarios, entre otros, pues lo que 
finalmente les importa a nuestros 
honorables es la próxima elección. 

Un cuarto retiro sería una muy 
mala noticia para las futuras pensio-
nes, para el repunte de nuestra eco-
nomía, pero ante el populismo parla-
mentario es difícil competir. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Conducta reprochable 

 
Señora Directora: 

Las recientes declaraciones del 
constituyente Jorge Baradit son ab-
solutamente reprochables y son re-
flejo de una conducta constante que 
debería ser erradicada de nuestra so-
ciedad, partiendo por la clase políti-
ca. Esta es la relativización de la vio-
lencia según conveniencia. 

 
Pilar Riesco, Socióloga

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

1,6 días como promedio. Otro dato de la OMS: el 27,3% 
de los adolescentes chilenos entre 15 y 19 años presen-
tan un intenso consumo de alcohol. 

Las consecuencias sociales y sanitarias son graves e 
incluyen los problemas familiares, mentales, económi-
cos y de salud pública. Cifras de 2019 (el año pasado fue 
atípico debido a la pandemia) del Servicio Nacional 
para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Dro-
gas y Alcohol (Senda) consignan que  el 24,29% de los con-
ductores dieron positivo a los test realizados en Fiestas 
Patrias. Es decir, uno de cada cuatro conductores fisca-
lizados había consumido alcohol o alguna otra droga.  

La fiscalización de los conductores es sólo una par-
te de una realidad que debiera preocuparnos, no sólo 
en días especiales, y es probable que exista un relajo 
generalizado respecto al consumo excesivo de alcohol. 
Un cuadro que afecta al consumidor individual, en dis-
tintos niveles, y que puede llevar a la muerte. Pero que 
también tiene impacto social, incluso sobre quienes 
no lo consumen.

Uno de cada cuatro conductores 
fiscalizados en las Fiestas Patrias de 
2019 había consumido alcohol, según 
cifras entregadas por el Servicio 
Nacional para la Prevención y 
Rehabilitación del Consumo de 
Drogas y Alcohol. 

¡
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“Nos debemos seguir cuidando, estamos viviendo una etapa en la pandemia que hace meses 
pensamos que no viviríamos y debemos mantenernos así. Para esto nos ayudan las vacunas, man-

tener la distancia y otras situaciones que ahora deben permanecer”.

Raquel Duque, jubilada

#NosCuidamos

Constituyentes aducen 
problema político en 
zona de Arauco   

TRAS ACCIONES OCURRIDAS EN LA PROVINCIA

Los últimos hechos de violencia 
ocurridos en la Región del Biobío se 
relacionan a la denominada violen-
cia rural. Y, si bien el más grave de 
ellos tuvo vinculación a las drogas, 
revivió los cuestionamientos a la 
inseguridad que viven los habitan-
tes del conosur de la provincia de 
Arauco y, a la vez, la búsqueda de so-
luciones al tema territorial que hace 
años piden las distintas comunida-
des de la zona y de Malleco. 

En el arco político los emplaza-
mientos fueron al ministro del Inte-
rior, Rodrigo Delgado, para que se 
asuma su responsabilidad en la si-
tuación. A esto se sumó el goberna-
dor Rodrigo Díaz pidiendo la salida 
de Delgado del cargo. 

Una voz que no se había escu-
chado era la de los convencionales 
constituyentes, quienes tienen su 
opinión en torno a lo que ocurre. 

Javier Fuschlosher (INN), aunque 
indicó que la Convención Constitu-
cional no tiene atribuciones para 
abordar la problemática, dijo que 
“debemos entender, que estamos 
trabajando en el diálogo y los acuer-
dos hacia un Estado plurinacional 
y la voluntad de los convencionales 
es para sentar estas bases. La violen-
cia rural es un problema multisisté-
mico, con muchos factores y no se 
condice con lo vital de este proce-
so y vemos un problema al cual la 
política no ha dado respuesta”. 

 
Problema político 

Postura similar tienen otros con-
vencionales que han estudiado par-
te de lo que ha ocurrido en los últi-
mos años con las comunidades. 

Amaya Alvez (FA) pide que no lla-
men conflicto a lo que ocurre en 
Arauco y consideró que “hay proble-
mas sociales, jurídicos y estructura-
les de exclusión. Parte del trabajo de 
la Convención es cómo se abordan 
estos temas hacia al futuro. En el re-
glamento ya abordamos la plurina-
cionalidad y queremos visibilizar 
las distintas cosmovisiones de estas 
diversidades. Acá hay que trabajar 
en crear las instituciones y un catá-
logo de derechos fundamentales 
que permita vivir y el Estado ha sido 
homologador”. 

Los convencionales coincidieron en que es el Ejecutivo quien 
debe encontrar una solución al escenario actual y que ellos 
pueden sentar las bases para el futuro. Eso sí, algunos piden 
una autocrítica de sus pares sobre la violencia.

donde se pueden condenar los he-
chos de violencia y cuestionan que 
esto no ocurra por parte de la mesa. 

Paulina Veloso (RN) sostuvo que 
“dentro de la Convención hay dos 
posturas claras, una que esta por no 
sancionar la violencia que se vive y 
otros que creemos que hay terroris-
mo, porque lo vivimos. Hay una sen-
sación de inseguridad constante y 
que muchos ciudadanos y del pue-
blo mapuche lo viven, yo culpo a un 
grupo de violentistas que han hecho 
de la inseguridad su mejor arma”. 

Luciano Silva (RN), en tanto, 
apuntó a que “la Convención tiene 
una plataforma inmejorable para 
aportar. Primero, porque goza de 
una credibilidad que está por enci-
ma del resto de las instituciones del 
país; segundo, porque incluye de 
suyo propia la esencia del ideal de  
un Chile plurinacional, lo que ya es 
el comienzo de las reparaciones ne-
cesarias”.  

Ambos convencionales creen que 
la presidenta Elisa Loncon debe 
condenar la violencia para que así 
comience un verdadero diálogo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Algunos convencionales 
creen que la credibilidad de 
la instancia puede propiciar 
las conversaciones.   

Credibilidad de la 
Convención

LA VIOLENCIA no es 
abalada por ninguno 
de los constituyentes 
consultados.   

Mientras que Loreto Vidal (In-
dep.) apuntó a un problema político. 
Dijo que la solución inmediata no 
está en manos de los constituyentes. 
“Esto es un hecho político y hay ac-
tores políticos que están habilita-
dos para poder terminar con ese 

conflicto. Desde la Convención esta-
mos creando todo eso que nos sirve 
para el futuro, podemos tener visio-
nes individuales, pero no nos com-
pete intervenir, ya que no tenemos 
las facultades para hacer propues-
tas. La Convención está haciendo 

las cosas para evitar que los hechos 
de violencia, que provocan profun-
dos dolores, se produzcan a futuro”. 

 
Condenar la violencia 

Los convencionales de derecha 
creen que esta es la instancia en 
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Lo que hay detrás de las 
“dinastías familiares”  
de cara a las diferentes 
elecciones de fin de año

ANTE NOMBRES QUE SE REPITEN 

Las elecciones de fin de año están 
a la vuelta de la esquina. La Región del 
Biobío tendrá que decidir por un nue-
vo presidente o presidenta de Chile. 
También nuevos parlamentarios y 
consejeros regionales. Para llegar a 
este punto también se desarrollaron 
primarias. Algo tiene en común todo 
esto: largas listas de candidatos. 

Muchos de ellos son rostros nuevos 
y otros se repiten, en solitario o per-
tenecientes a “dinastías familiares po-
líticas” a juicio de los entendidos en 
ciencias políticas. Por ejemplo, du-
rante los últimos días ha sido comen-
tario obligado la nueva candidatura 
de Marco Henríquez-Ominami.  

En las redes sociales un video de un 
chiste en tono profético de Sergio 
Freire en su paso por el Festival de 
Viña 2018. “Lo único que tengo claro 
es por quién voy a votar en el 2022, sí, 
ya lo sé, voy a votar por ME-O, es que 
estoy seguro que es el único candida-
to que va a ir otra vez”, dijo, desatan-
do carcajadas en la Quinta Vergara. 

Pues bien, ME-O confirmó así este 
año: “Anuncio entonces nuestra can-
didatura a Presidente de la Repúbli-
ca de Chile en este ciclo, porque la es-
peranza de un pueblo está amenaza-
da. Vamos todas y todos juntos a 
lograr el cambio, el cambio es hoy”. 

A algunos no les gustó nada el cuar-
to intento. El abogado Mario Esquivel 
Lizondo presentó una reclamación 
ante el Primer Tribunal Electoral Re-
gional de Santiago. 

En la Región del Biobío, mientras 
tanto, es de conocimiento público los 
intentos de algunos nombres conoci-
dos por seguir en el ruedo. 

Es el comentado caso de la senado-
ra Jacqueline van Rysselberghe, quien 
ahora buscará representar a Ñuble 
en el Parlamento. 

 
¿Qué hay detrás de todo esto? 

Cuestionable o no, son las reglas del 
juego, unas que se han intentado cam-
biar con la ley para limitar las reelec-
ciones en senadores, diputados, con-
sejeros regionales, alcaldes y conceja-
les. Hay que tener en cuenta que las 
autoridades políticas son elegidas de-
mocráticamente. 

“Esta ley ve la luz del sol después de 
muchos años de tramitación. Las pri-
meras iniciativas se remontan al me-
nos al año 2006”, dijo el Presidente Se-
bastián Piñera en julio del año pasa-
do, cuando se promulgó la normativa. 

Mucho se habla que la renovación 
es clave para no caer en el nepotismo, 
definido según la RAE como desme-
dida preferencia que algunos dan a 
sus parientes para las concesiones o 
empleos públicos. Bien podría agre-
garse el “amiguísmo” o también el trá-
fico de influencias, como ha quedado 
en evidencia en los casos de financia-
miento irregular. Con leyes que hoy 
buscan ser anuladas como la relativa 
al sector pesquero.  

La académica UdeC, Jeanne W. Simon, explicó que el 
fenómeno también se repite en otros países y que en Chile hoy 
se centran más en los personalismos que en lo programático.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Y algunos creen que algunos candi-
datos buscan recibir ingresos por 
voto. En efecto, según señala el Ma-
nual sobre Financiamiento y Gasto 
Electoral del Servel para hacer el cál-
culo, en la pasada elección de mayo, 
se realizó “la siguiente fórmula 0,04 x 
$28.708,86 x N° Votos obtenido por 
candidatos, mientras que para candi-
datas y candidatos a escaños reserva-
dos para pueblos indígenas será 0,05 
x $28.708,86 x N° Votos obtenidos”. 

Eso sí, el documento del Servel acla-
ró sobre los pasados comicios que “son 
financiadas con aportes de carácter 
privado, los cuales pueden ser en dine-
ro o estimables en dinero y aportes de 
carácter públicos los cuales se tradu-
cen en financiamiento al inicio de la 
campaña electoral y reembolso de gas-
tos electorales. Los aportes de carácter 
privado y crédito con mandato sólo 
pueden ser recaudados mediante el 
Sistema de Recepción de Aportes du-
rante el periodo de campaña electoral”. 

La doctora en Ciencia Política y 
profesora del Departamento de Ad-
ministración Pública y Ciencia Políti-
ca de la Universidad de Concepción, 
Jeanne W. Simon, opinó que hay de 
todo un poco y que el fenómeno no so-
lamente pasa en Chile. 

“Mira soy estadounidense y cuan-
do uno va mirando se ve que hay cier-
ta dinastía política y eso se mantienen 
en el tiempo. Pensemos en el nombre 
de Alessandri, en el nombre de Frei y 
aquí en la Región claramente hay una 
serie de nombres que se van transfor-
mando como una empresa familiar 
política, concepto que he escucha-
do. Y eso tiene que ver con el rechazo 
que se tiene hacia los partidos y en la 
confianza que hay sobre ciertos polí-
ticos”, analizó la especialista. 

Entonces, a su juicio, “hay una con-
fianza hacia una figura que dice que 
si su hermano o su hijo puede ser un 
aporte, se va traspasando el capital 
político hacia otro miembro de la fa-
milia. En Chile es muy común”. 

En la tarde del viernes el candida-
to a senador Enrique van Rysselber-
gue declaró a los votantes: “Forma-
mos parte de una familia que viene 
trabajando en el tema público de hace 
generaciones”. 

Eso sí, el fenómeno no distingue co-
lores políticos ni latitudes. “Pasa en 
Estados Unidos. Cuántos años han pa-
sado y tiene el apellido Kennedy aún 
tiene peso”, aclaró Jeanne W. Simon. 

Y volviendo a Chile, la doctora  in-
dicó que esto “puede ser positivo o ne-
gativo, pero da la sensación de que 
hay un exceso especial hacia ciertos 
cargos y es una característica de una 
política que se ha transformado en 
una más personalista por sobre pro-
gramática”.  

Es decir, que las propuestas para 
mejorar o fortalecer al país quedan en 
un segundo plano.

Felipe Placencia Soto  
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Con la pandemia perdí mi trabajo, el cual me brindaba un sueldo excelente. Sin embargo, la 
pandemia hizo reinventarme. Hoy en día soy dueño de una verdulería en San Javier”.

Cristian Bustamante,  emprendedor

#NosCuidamos

La cruzada de vecinos 
de Pedro del Río para 
remodelar su sector

EN UN PLAZO DE DIEZ AÑOS

El barrio Pedro del Río Zañartu de 
capital regional, emplazado en la 
ribera norte del río Biobío, se prepa-
ra para una gran remodelación, 
donde los ciudadanos serán gesto-
res de las mejoras del emblemático 
sector fundado en 1914. Lo ante-
rior, en el marco de un programa im-
pulsado por el Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo (Minvu), denomi-
nado Regeneración de Conjuntos 
Habitacionales, el que debe concre-
tarse en un plazo de 10 años. 

“Este ha sido un trabajo de años. 
Venimos trabajando hace años con 
el Minvu y el Serviu y lo que se bus-
ca es resolver problemáticas que 
tenemos en el territorio. Es un me-
gaproyecto, que implica una inyec-
ción de recursos importantes en el 
tiempo, que es muy relevante para 
nosotros, considerando lo antigua 
que es nuestra población”, destacó 
la presidenta de Junta de Vecinos y 
dirigenta del comité de regenera-
ción, Ernestina Gatica. 

 
Consulta ciudadana 

Actualmente los vecinos están 
trabajando en el proceso de diag-
nóstico, por ello, a través de una 
consulta ciudadana, decidirán 
cómo se llevarán a cabo las mejoras. 

Lo anterior, en base a siete pro-
yectos: la remodelación de la Ave-
nida Zañartu; la construcción de 
un Boulevard de Calle Lastarria; 
mejoramiento de aceras y calza-
das; equipamiento de un espacio 
multideportivo, el cual incluirá 
una cancha; mejoramiento inte-
gral de departamentos; amplia-
ción y habilitación de viviendas; y 
la construcción de un centro co-
munitario y la sede para la Junta de 
Vecinos N°5. 

Al respecto, Ernestina Gatica co-
mentó que “los proyectos engloban 
todas las necesidades y requeri-
mientos que nosotros detectamos. 
Aquí los vecinos tienen la oportuni-

Siete proyectos prometen cambiar la cara del antiguo barrio 
penquista, donde este 29 de agosto es clave, ya que es la 
última instancia para que los pobladores entreguen sus 
observaciones a las iniciativas que se llevarán a cabo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ya que sentimos que perdimos 
nuestra tranquilidad al estar en me-
dio de todo, lo que ayudará a dismi-
nuir la alta velocidad que represen-
ta un grave peligro”, enfatizó la líder 
social, Ernestina Gatica. 

Además de las mejoras descritas 
por Gatica, los vecinos esperan con-
tar con un centro de equipamiento 
al lado del cerro Chepe, con una 
gran cancha iluminada, además de 
un centro de reciclaje y mejora-
miento de los edificios de costane-
ra que denominaron “Los hijos e 
hijas de Pedro del Río Zañartu”. 

“Estas mejoras barriales toma-
rán tiempo, porque no es fácil ges-
tionar proyectos, pero si uno quie-
re lo mejor para los vecinos lo pue-
de hacer, ya que mejorar la calidad 
de vida de las personas no pasa por 
pintarles las casas, poner techos o 
instalar nuevas áreas verdes, sino 
que por mantener un barrio seguro 
y en paz, que ayude a mantener una 
buena salud mental, lo que hoy es 
complejo, porque no hay preocupa-
ción por parte de las autoridades, 
por saber de dónde salen las armas 
que ponen en peligro a todos quie-
nes vivimos aquí”, reflexionó la di-
rigenta vecinal.  

EL ASENTAMIENTO está 
ubicado en la ribera norte 

del Río Biobío.

nuestra población, donde espera-
mos acudan más vecinos”. 

Argumentó que lo que se llevará 
a cabo es relevante, ya que en el ba-
rrio está falto de lugares de encuen-
tro y áreas verdes. También es nece-
sario ampliar calles. 

“Hoy estamos dentro de puras 
carreteras, entonces el hacer un 
boulevard en calle Lastarria, por lo 
menos le dará vida a nuestro barrio, 

dad de codiseñar las iniciativas en 
conjunto con la consultora Asgam”. 

 
“Puras carretas” 

Sobre cómo se está llevando a 
cabo el proceso, explicó que “ya tu-
vimos una instancia el miércoles 
de esta semana, donde por ser día 
de semana acudió poca gente, pero 
tenemos una segunda instancia que 
se llevará a cabo el domingo en 
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gracias a la donación del 
filántropo Pedro del Río 
Zañartu, de ahí el nombre 
del sector penquista.

La población fue 
fundada en 1914 

de Concepción es parte de 
una iniciativa que lleva a 
cabo el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo.   

Regeneración del 
Barrio emblema

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Calendario Dosis de Refuerzo

Miércoles 01 Jueves 02

Personas de 
65 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Personas de
63 y 64 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Personas de
61 y 62 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Personas entre
55 y 60 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Martes 31

Personas de
66 y más años
vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Lunes 30 Viernes 03

Personas vacunadas con segunda dosis Sinovac hasta el 4 de abril

Personas inmunocomprometidas desde los 16 años*

Transplante órgano sólido, precursores hematopéyicos, cáncer en tratamiento, enfermedades
autoinmunes en tratamientos biológicos/pequeñas moléculas, dializados (hemo o peritoneo).**

*Que hayan recibido esquema completo hasta el 31 de mayo.
**Los pacientes deben presentar receta o certificado que acredite su condición de salud.

Por cada contagiado de coronavirus se 
conocen casi seis contactos estrechos

REGIÓN TIENE EL TERCER LUGAR A NIVEL PAÍS EN TRAZABILIDAD 

La trazabilidad, proceso para 
identificar a las personas que tu-
vieron contacto con un caso con-
tagiante de coronavirus, ha mejo-
rado considerablemente en la Re-
gión. Al inicio de la pandemia no 
se lograba superar los tres con-
tactos estrechos por caso inicial, 
situación que, tras fuertes críti-
cas de especialistas y el Colegio 
Médico, cambió radicalmente al-
canzando 4,7 a principios de mes 
y llegando ahora a 5,8 contactos, 
según el último informe de traza-
bilidad del Minsal.  

La cifra, que deja a Biobío como 
líder en la tabla, sólo bajo Maga-
llanes (5,9) y Aysén (6,2), permite 
cortar más rápido la cadena de 
transmisión, dijo Cecilia Soto, jefa 
de Salud Pública de la Seremi. Lo 
anterior, considerando que 56,8% 
de los casos son secundarios.  

La mejora de la estrategia se 
debe, explicó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, al trabajo realiza-
do por los 290 trazadores dividi-
dos en tres centros de trazabilidad 
de la Región y al auto reporte que 
realizan los infectados una vez 
que se les confirma el diagnóstico. 

A pesar de la baja, ayer hubo 46 
casos nuevos y 390 activos, no se 
ha reducido el número de traza-
dores, pues muchos están destina-
dos a investigaciones labores y fa-
miliares. “La trazabilidad se hace 
telefónicamente cuando tenemos 
mil casos, pero cuando hay po-
cos podemos desplegar los equi-
pos en terreno e identificar así 
más contactos estrechos”, afirmó 
Muñoz.  

Las cuadrillas sanitarias y equi-
pos municipales también, según 
la autoridad, son parte del avan-
ce en trazabilidad, pues se ha edu-
cado a la comunidad en la impor-
tancia de identificar todos sus 
contactos para terminar con la 
cadena de contagio, información 
que no genera sanción y que actúa 
como atenuante en el caso de de-
tectar un incumplimiento de las 
medidas sanitarias.  

Cecilia Soto, a cargo de la estra-
tegia en la Región, aseguró que 

Concepción destaca por detectar 14,3 infectados por caso inicial. Dicha estrategia se replicará en otras 
comunas. Se confirmó, además, una nueva víctima fatal en brote del Hospital Regional.   
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cada establecimiento de salud tie-
ne un profesional dedicado de lu-
nes a domingo al monitoreo de 
casos nuevos, evolución e ingreso 
a la plataforma Epivigila.  

Según Soto, otro aporte a la tra-
zabilidad se genera a través del 
auto reporte de personas que se 
consideran contactos estrechos 
de un positivo. Ello permite au-
mentar aún más las cifras en tra-
zabilidad. 

La capital regional alcanza a 
realizar 14,3 contactos por caso 
inicial; seguido de Santa Juana 
con diez; Santa Bárbara, con ocho; 
y Chiguayante 7,5. Las comunas 
con menos resultados en este ám-
bito son Yumbel (1,2), Curani-
lahue (2,4), Tomé (2,7) y Lebu (3).  

El éxito de Concepción se debe, 
según Muñoz, a que la comunidad 
está informada  de la importancia 
de la trazabilidad, gracias a la ac-
ción de las cuadrillas y, también, 
a la buena coordinación que tie-
nen con la Dirección de Salud y el 
alcalde Álvaro Ortiz, lo que permi-
te solucionar rápidamente cual-
quier inconveniente, estrategia 
que se espera replicar en las pro-
vincias de Biobío y Arauco con el 
apoyo de las cuadrillas sanitarias 
penquistas. 

 
Brote de Hospital Regional  

En cuanto al  brote de casos de 
coronavirus, que afectó a 112 per-
sonas, entre funcionarios, pacien-
tes y familiares, la autoridad sani-
taria informó que quedan 37 ca-
sos activos y que se comprobó un 
nuevo fallecimiento. Así a las tres 
víctimas fatales del brote del Ser-
vicio de Medicina ayer se agregó 
una mujer de 36 años que estaba 
internada en la UCI Cardioqui-
rúrgica.  

Indicó que si bien no se han de-
tectado más casos del brote, se 
han sumado 12 personas que son 
casos aislados o casos familiares 
que por nexo epidemiológico se 
asocian al brote. Todos ya cursa-
ron la enfermedades y no se en-
cuentran activos.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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y 390 personas con 
capacidad de contagiar el 
virus se reportaron en las 
úlitmas 24 horas en Biobío.

casos nuevos 
46



8

Mediante presentación de fecha 30.03.2021, la empresa Energía Eólica Don Álvaro SpA., ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica, correspondiente al proyecto denominado 
“Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente”, ubicado en la Región del Bío Bío, Provincia del Bío Bío, comuna de Los Ángeles. 
 
La presente solicitud de concesión definitiva afectará las propiedades particulares y los Bienes Nacionales de Uso Público que se indican a continuación: 

EXTRACTO SOLICITUD DE CONCESIÓN ELÉCTRICA DEFINITIVA

 
 

ID 
 
 
 

1 
 
 

2 
 
 

3 
 
 
 
 
 

4 
 
 
 
 

5 
 
 
 

6 
 
 

7 
 
 

8 
 
 

9 
 
 

10 
 
 

11 
 
 

12 
 
 

13 
 
 

14 
 
 

15 
 
 

16 
 
 

17 
 
 
 
 
 

18 
 
 
 
 
 

19 
 
 
 
 

20 
 
 
 
 

21 
 
 

22 
 
 

23 
 
 

24 
 
 

25 
 
 

26 

 
 

PROPIETARIO 
 
 
 

FERNANDO VILLABLANCA FROLOV 
 
 

MARÍA CECILIA NELLY CONTRERAS CONCHA 
 
 

LUIS HERNÁN HENRÍQUEZ MUÑOZ 
 
 

GUMERCINDA DEL CARMEN OPAZO RODRIQUEZ 
CARLOS ALBERTO POBLETE OPAZO 

IRMA RUTH POBLETE OPAZO 
JACQUELINE DEL CARMEN POBLETE OPAZO 

TERESA JESÚS POBLETE OPAZO 
MERCEDES RAQUEL POBLETE OPAZO 
RICARDO MANUEL POBLETE OPAZO 

 
BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 

 
 

MIGUEL ÁNGEL MARCELO REY BENÍTEZ 
Y 

RENTAS E INVERSIONES PAILLAHUE LIMITADA 
 

AGRÍCOLA CANTARUTA Y COMPAÑÍA LIMITADA 
 
 

BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 
 
 

ALFONS GEOR WALZER 
 
 

BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 
 
 

EMPRESA DE FERROCARRILES DEL ESTADO 
 
 

JACQUELINE ELIZABETH VILLANUEVA LIZANA 
 
 

VERÓNICA DEL CARMEN VILLANUEVA LIZANA 
 
 

BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 
 
 

LUIS CAMILO DE LA MAZA DE LA MAZA 
 
 

MARÍA GENOVEVA DE LA MAZA DE LA MAZA 
 
 

LUIS RODRIGO BENAVENTE KUNZ 
 
 

ROSA ESTER GALDAMES HERRERA 
GABRIELA DEL CARMEN GALDAMES HERRERA 

ANTONIO GERMÁN GALDAMES HERRERA 
MARINA ANGELINA GALDAMES HERRERA 

MARÍA CRISTINA GALDAMES HERRERA 
CARLOS EDUARDO GALDAMES HERRERA 

VICTORIA JACQUELINE GALDAMES HERRERA 
VÍCTOR RAFAEL GALDAMES HERRERA 

 
JOSÉ NICOLÁS SÁNCHEZ GALDAMES 

 
 

MARÍA CARMEN FLORES SOTO 
MATEO SEGUNDO GUTÍERREZ FLORES 

VERÓNICA DEL CARMEN GUTÍERREZ FLORES 
MÓNICA CARMEN GUTÍERREZ FLORES 

JOSÉ NELSON GUTÍERREZ FLORES 
MIGUEL ALEXIS GUTÍERREZ FLORES 

 
BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 

 
 

MARÍA ALBERTINA ÁLVAREZ TORRES 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA

 
LONGITUD 

DE 
ATRAVIESO 
BNUP [m] 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

6,70 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

83,49 
 
 
 
 
 

24,35 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

8,74 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

4,76 
 
 
 
 
 

SUPERFICIE 
SERVIDUMBRE LÍNEA 
ELÉCTRICA INTERIOR 
33 KV DON ÁLVARO 

PONIENTE [m2] 
 

7.851 
 
 

2.859 
 
 

4.878 
 
 
 
 
 

3.073 
 
 
 
 
 
 
 

3.612 
 
 
 

12.833 
 
 
 
 
 

10.899 
 
 
 
 
 

159 
 
 

2.073 
 
 

1.479 
 
 
 
 
 

9.897 
 
 

4.575 
 
 

2.952 
 
 
 
 
 

2.302 
 
 
 
 
 

554 
 
 
 
 

4.850 
 
 
 
 
 
 
 

2.770 
 
 

1.200 
 
 

4.399 
 
 

1.272 
 
 

7.990 

 
 

FOJAS 
 
 
 

1779 
 
 

5183 
 
 

4465 
 
 
 
 
 

4313 
 
 
 
 
 
 
 

10869 
 
 
 

5554 
 
 
 
 
 

600V 
 
 
 
 
 

2438 
 
 

4674 
 
 

4673 
 
 
 
 
 

1182 
 
 

961 
 
 

1262 
 
 
 
 
 

6889 
6958 

 
 
 
 

6409 
 
 
 
 

2244 
 
 
 
 
 
 
 

3182 
 
 

2993 
 
 

199 
 
 

6496 
 
 

191 

 
COMUNA 

PROVINCIA 
REGIÓN 

 
 

LOS ÁNGELES, 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO

 
 

AÑO 
 
 
 

2005 
 
 

2001 
 
 

1977 
 
 
 
 
 

2016 
 
 
 
 
 
 
 

2012 
 
 
 

2014 
 
 
 
 
 

1990 
 
 
 
 
 

2001 
 
 

2007 
 
 

2007 
 
 
 
 
 

2004 
 
 

2005 
 
 

1991 
 
 
 
 
 

2016 
2012 

 
 
 
 

2016 
 
 
 
 

2016 
 
 
 
 
 
 
 

2020 
 
 

2019 
 
 

2017 
 
 

2017 
 
 

2017 

 
 

PREDIO 
 
 
 

PARCELA NÚMERO UNO RESULTANTE DE LA SUBDIVISIÓN DEL FUNDO 
SAN FRANCISCO, SECTOR CUEL 

 
PARCELA NÚMERO DOS, DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN ARENAS DE 

COYANCO 
 

PARCELA NÚMERO TRES DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN ARENAS DE 
COYANCO 

 
 
 
 

PARCELA CUATRO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “ARENAS DE 
COYANCO” 

 
 
 

RUTA Q-298 
 
 

LOTE A, DE LOS DOS EN QUE SE SUBDIVIDIÓ LA PARCELA NÚMERO 
CINCO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “ARENAS DE COYANCO” 

 
 

PARTE DE LA HIJUELA NÚMERO UNO, DEL FUNDO LAS QUILAS 
UBICADO EN SANTA FE 

 
ESTERO COYANCO 

 
 

FUNDO LAS QUILAS, QUE CORRESPONDE A UNA PARTE DE LA HIJUELA 
NÚMERO UNO DEL EX FUNDO LAS QUILAS, UBICADO EN SANTA FE 

 
RUTA Q-34 

 
 

LOTE DE TERRENO QUE CONFORMA UNA FAJA VÍA QUE VA DESDE 
SANTA FE A CANDELARIA 

 
LOTE B DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO DENOMINADO PARCELA 

NÚMERO UNO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN NUEVO AMANECER 
 

LOTE A DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO DENOMINADO PARCELA 
NÚMERO UNO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN NUEVO AMANECER 

 
RUTA Q-134 

 
 

LOTE CUATRO DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO AGRÍCOLA 
DENOMINADO HIJUELA LAS CASAS NÚMERO UNO 

 
LOTE UNO DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO AGRÍCOLA 

DENOMINADO HIJUELA LAS CASAS NÚMERO UNO 
 

PARCELA NÚMERO VEINTIOCHO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “LA 
VICTORIA DE LA CANDELARIA” 

 
 
 
 

PARCELA NÚMERO VEINTICINCO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “LA 
VICTORIA DE LA CANDELARIA” 

 
 
 
 

HIJIUELA SAN NICOLÁS-NÚMERO VEINTICINCO 
 
 
 
 

PARCELA NÚMERO VEINTISÉIS DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LA 
VICTORIA DE LA CANDELARIA 

 
 
 

CAMINO PÚBLICO SIN ROL 
 
 

LOTE NÚMERO SIETE DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DE LA PARCELA 
ONCE, DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS SAUCES 

 
PARCELA NÚMERO DIEZ DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS SAUCES 

 
 

PARCELA NÚMERO TRECE, DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS 
SAUCES 

 
LOTE B DE LA PARCELA NÚMERO DOCE DEL PROYECTO DE 

PARCELACIÓN LOS SAUCES 
 

PARCELA NÚMERO DIECISIETE DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS 
SAUCES

LONGITUD DE 
SERVIDUMBRE LÍNEA 
ELÉCTRICA INTERIOR 
33 KV DON ÁLVARO 

PONIENTE [m] 
 

981,57 
 
 

356,85 
 
 

609,41 
 
 
 
 
 

384,23 
 
 
 
 
 
 
 

451,62 
 
 
 

1.604,18 
 
 
 
 
 

1.362,48 
 
 
 
 
 

19,50 
 
 

259,40 
 
 

184,81 
 
 
 
 
 

1.236,52 
 
 

571,85 
 
 

369,01 
 
 
 
 
 

287,80 
 
 
 
 
 

69,20 
 
 
 
 

606,18 
 
 
 
 
 
 
 

346,09 
 
 

148,74 
 
 

550,80 
 
 

159,1 
 
 

998,53 

 
 

N° 
 
 
 

1221 
 
 

3512 
 
 

680 
 
 
 
 
 

3818 
 
 
 
 
 
 
 

6792 
 
 
 

4332 
 
 
 
 
 

701 
 
 
 
 
 

1862 
 
 

2459 
 
 

2458 
 
 
 
 
 

644 
 
 

721 
 
 

1303 
 
 
 
 
 

5954 
4166 

 
 
 
 

5545 
 
 
 
 

2032 
 
 
 
 
 
 
 

2432 
 
 

2249 
 
 

159 
 
 

4674 
 
 

151 

 
 

CBR 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 

 
NÚMERO 

DE 
PLANO 

 
 

PES-1 
 
 

PES-2 
 
 

PES-3 
 
 
 
 
 

PES-4 
 
 
 
 
 
 
 

PES-6 
 
 
 

PES-7 
 
 
 
 
 

PES-9 
 
 
 
 
 

PES-11 
 
 

PES-12 
 
 

PES-13 
 
 
 
 
 

PES-15 
 
 

PES-16 
 
 

PES-17 
 
 
 
 
 

PES-18 
 
 
 
 
 

PES-19 
 
 
 
 

PES-20 
 
 
 
 
 
 
 

PES-22 
 
 

PES-23 
 
 

PES-24 
 
 

PES-25 
 
 

PES-26 

El proyecto presenta los siguientes cruces con Bienes Nacionales de Uso Público: 

Identificación de Cruce 
 
 

ID-8

Cruce entre Cámaras 
 

C42 
 

C43

Tabla de cruce con estero, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre 
 
 

Estero Coyanco

Longitud del cruce [m] 
 
 

83,49

Identificación de Cruce 
 

ID-5 
 
 

ID-10 
 
 

ID-14 
 
 

ID-21

Cruce entre Cámaras 
 

C23 
C24 

 
C55 
C56 

 
C59 
C60 

 
C88 
C89

Tabla de cruces con caminos, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre 
 

Ruta Q-298 
 
 

Ruta Q-34 
 
 

Ruta Q-134 
 
 

Camino Público sin Rol

Longitud del Cruce [m] 
 

6,70 
 
 

24,35 
 
 

8,74 
 
 

4,76

Profundidad de ducto en cruce [m] 
 

0,8 
 
 

0,8 
 
 

0,8 
 
 

0,8
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El proyecto presenta cruces con otras líneas eléctricas, obras e instalaciones existentes:

Identificación de Cruce 
 

L1 
 
 

L2 
 
 

L3 
 
 

L4 
 
 

L5 
 
 

L6

Cruce entre Cámaras 
 

C49 
C50 

 
C49 
C50 

 
C55 
C56 

 
C55 
C56 

 
C56 
C57 

 
C59 
C60

Tabla de cruces con líneas eléctricas existentes, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Identificación de línea a cruzar 
 

Línea 220 kV María Dolores – 
Nodo Nacimiento 

 
Línea 154 kV Los Ángeles – 

Santa Fe  
 

Línea de comunicaciones 
 
 

Línea MT 23 kV 
 
 

Línea MT 23 kV 
 
 

Línea MT 23 kV

Nombre del Propietario 
 

CMPC 
 
 

CGE 
 
 

Sin Información 
 
 

CGE 
 
 

CGE 
 
 

CGE

Nombre del canal 
 

Canal Duqueco Cuel 
 

Canal Nuevo Amanecer 
 

Canal Victoria Candelaria Norte 
 

Canal Los Sauces 
 

Canal Santa Fé Las Trancas

Nombre del propietario  
 

Asociación de Canalistas del canal Duqueco Cuel 
 

Asociación de Canalistas del Laja 
 

Asociación de Canalistas del Laja 
 

Asociación de Canalistas del Laja 
 

Asociación de Canalistas del Laja

Tabla de cruce con canales, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Identificación de Cruce 
 
 

G1

Cruce entre Cámaras 
 

C51A 
 

C52

Tabla de cruce con tuberías de gas, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre 
 
 

Gaseoducto

Distancia al Gaseoducto [m] 
 
 

0,40

Identificación del Cruce 
 
 

F1

Cruce entre Cámaras 
 

C55 
 

C56 

Tabla de cruce con línea ferroviaria, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre de línea ferroviaria 
 

Faja de vía férrea entre Estación 
Santa Fe a Estación Candelaria 

Nombre del propietario  
 

Empresa de Ferrocarriles 
del Estado

Longitud del cruce [m] 
 
 

19,50

En conformidad a lo indicado en la letra i) del artículo 25 de la LGSE, señalamos que el proyecto no presenta otros cruces ni paralelismos con otras líneas eléctricas, obras e instalaciones existentes.  
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles. 

N° Plano de Referencia 
 

CL1-DÁP 
 
 

CL2-DÁP 
 
 

CL3-DÁP 
 
 

CL4-DÁP 
 
 

CL5-DÁP 
 
 

CL6-DÁP

Propietario 
 
 

Intergas S.A.

AUTORIDAD COMUNAL JUNTO A FAMILIA DE LA VÍCTIMA ENTREGARON UNA CARTA A LA FISCAL REGIONAL 

“No queremos que el caso de Mi-
guel Núñez se transforme en un 
nuevo caso Matute”, dijo el alcalde 
de Coronel, Boris Chamorro, en la 
las afueras de la Fiscalía Regional, 
donde dejaron una carta a la fiscal, 
Marcela Cartagena. 

Chamorro, junto al director jurí-
dico de la municipalidad, Cristián 
Pino, y los padres de Miguel Núñez, 
joven coronelino asesinado hace 
cinco años, llegaron ayer hasta las 
citadas dependencias, pidiendo dar 
celeridad al caso. 

El hecho se remonta a enero de 
2017, cuando la víctima atendía el 
local familiar, una botillería en el 
sector de Villa La Posada. El local 
fue asaltado y, al intentar oponer re-
sistencia, el joven fue golpeado y 
baleado.  

Según el director jurídico del mu-

Municipio coronelino pide formalizar 
emblemático caso de joven asesinado

FOTO: CEDIDA

Miguel Núñez fue asesinado hace cinco 
años mientras atendía el local de la 
familia y aunque pareciera haber 
indicios para formalizaciones en el caso 
estas se ha dilatado. Alcalde dijo que en 
la comuna hay más casos similares.

nicipio, que es querellante en la 
causa, existen antecedentes sufi-
cientes en la investigación, para 
que el ente persecutor pida forma-
lizar a los presuntos autores del 
hecho. 

“No hemos venido a pedir dili-
gencias, sino a realizar una petición 
de tipo administrativo para que la 
fiscal regional esté al tanto y pue-
da tomar alguna determinación 
(...). En lo particular, como aboga-
do, creo que existen antecedentes 
e indicios para apuntar responsa-
bilidades en este hecho. Pero, ob-
viamente, en el estado en que se en-
cuentra la investigación no puedo 
referirme a ello”, sostuvo Pino. 

Es en este contexto, que el alcal-
de Coronel hizo la analogía con el 
caso Matute, es decir, apunta a evi-
tar que la investigación se cierre sin 
responsables. 

Y no solo eso, Chamorro comen-

tó que el caso de Núñez, lamenta-
blemente, no es particular en la co-
muna, pues existen otros investi-
gaciones que llevan años tramitán-
dose sin formalización. 

“Nuestro equipo jurídico está rea-
lizando un estudio al respecto. El 

caso de Miguel es el más emblemá-
tico, pero hay otros que esperamos 
se le prioridad en la fiscalía de la ciu-
dad”, aseguró el jefe comunal.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ALCALDE 
acompañó a la 
familia de la 
víctima. 

Ciudad
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“Me cuido, porque haciéndolo protejo a mi familia, sobre todo a mis papás, ya que vivo con ellos 
y son adultos mayores. Debemos aprender a vivir con el virus, pero no a bajar los brazos”.

Patricia Ocares, funcionaria municipal de Chiguayante

#NosCuidamos

frente a pantallas reportaron 
los escolares encuestados. Y 
la recomendación general es 
que sea máximo 2 horas.  

horas diarias
5-6

MAYORÍA PASA MÁS HORAS DE LAS ACONSEJADAS

Sobreuso de 
pantallas en 
escolares se 
asocia a menor 
rendimiento 
académico
Esa es la principal conclusión de un 
estudio liderado por investigador de la 
UdeC en base a encuesta a niños y niñas 
de quinto a octavo básico del Biobío. 

Televisores, smartphones, tablets 
o computadoras. A múltiples dispo-
sitivos de pantallas acceden perso-
nas de toda edad a diario para diver-
sos fines, desde entretenerse y so-
cializar hasta trabajar o educarse. 
Las nuevas tecnologías han abierto 
muchas posibilidades y cambiado la 
forma de desenvolverse en el mun-
do, pero todo tiene un límite que si 
se supera opaca los beneficios.  

El sobreuso de dispositivos y ex-
posición a pantallas tiene repercu-
siones y son especialmente preo-
cupantes en niños, niñas y adoles-
centes al estar en pleno desarrollo 
y nueva evidencia local suma una 
voz de alerta. Un artículo cuyo au-
tor principal es el doctor Rafael Za-
pata, miembro del equipo directivo 
del Centro de Vida Saludable de la 
Universidad de Concepción  y direc-
tor del Departamento de Didáctica, 
Currículum y Evaluación de la Es-
cuela de Educación del campus Los 
Ángeles, advierte el uso excesivo de 
pantallas en escolares de segundo 
ciclo básico del Biobío y que a más 
horas frente a estas hay menor ren-
dimiento escolar. Trabajo es parte 
de la última edición de la Revista 

Chilena de Pediatría y participaron 
investigadores de las universidades 
Católica de la Santísima Concep-
ción, Metropolitana y Santo Tomás.  

Los datos los proveyó la “Encues-
ta de salud y rendimiento escolar de 
la provincia del Biobío 2018” que 
realizó con su grupo y se aplicó a 733 
escolares de quinto a octavo básico 
de comunas de la provincia.  

 
Realidad local de niños y niñas   

Rafael Zapata cuenta que la reco-
mendación general es que infantes 
no pasen más de dos horas diarias 
frente a una pantalla (varía según 
edad) ni se usen antes de dormir. 
Pero, entre la información disponi-
ble está que 75% de los escolares po-
see al menos una pantalla en su 
dormitorio, 60% la usa regularmen-
te antes de dormir y más del 83% se 
expone más de lo aconsejado. Ade-
más, la evidencia sobre efectos en 
variables cognitivas de orden supe-
rior (comportamiento y rendimien-
to) es de la adolescencia tardía. 

Por eso se decidió explorar la rea-
lidad local de la infancia y adoles-
cencia temprana, a través de un uso 
de pantalla autoreportado de horas 
diarias de televisión, videojuegos o 
navegación por internet. La encues-

o resolver tareas complejas. 
 

Sueño, cognición y rendimiento  
También destaca, sin ser dato del 

estudio, sino parte de la discusión 
internacional, es que “si se pasa 
tiempo previo a irse a dormir fren-
te a una pantalla se dificultan los 
procesos relacionados a conciliar el 
sueño y tener uno reparador. Enton-
ces, se duerme menos y mal, y es 
multisistémico el deterioro por el 
mal dormir: mucha evidencia res-
palda que el sueño es una variable 
muy importante para la calidad de 
vida”. Así, dormir mal y/o poco in-
fluye en la energía, ánimo, cognición 
y rendimiento académico, y entre 
los mecanismos por los que las pan-
tallas afectan el sueño menciona la 
estimulación del contenido visto y 
la luz que emiten, además del des-
plazamiento de la hora de dormir 
por usar dispositivos.  

 
Profundizar y promover 

Un aspecto que enfatiza Zapata 

es que la encuesta es previa a la  Co-
vid-19 y esta aumentó la exposición 
a pantallas en toda la población  al 
obligar a confinarse y adoptar un 
funcionamiento remoto online que 
se volvió una nueva normalidad que 
para muchos llegó para quedarse. 
Cree que es clave profundizar en 
las repercusiones de esa realidad y 
no sólo pensando en negativo, pues 
ha puesto de manifiesto las venta-
jas de las tecnologías.  

Por eso el reto es asumir que hace 
años y ahora más que nunca los dis-
positivos son parte de la vida coti-
diana y desde la infancia, y se debe 
educar a NNA para promover un 
buen empleo, porque de su uso de-
penden sus efectos. “No se trata de 
decir que las pantallas son malas y 
prohibirlas. Nuestro rol como adul-
tos es direccionar y limitar el tiem-
po de uso y los contenidos a los que 
acceden niños y niñas”, cierra.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DATOS DISPONIBLES 
afirman que 75% de los 

escolares tiene acesso a 
un dispositivo con 

pantalla en su 
dormitorio.

ta reveló que, en promedio, están de 
5 a 6 horas diarias frente a estas; ni-
ños pasan más tiempo en videojue-
gos y niñas navegando internet. Los 
análisis mostraron que quienes pa-
saron más tiempo frente a pantallas 
presentaron notas más bajas en ma-
temáticas, lenguaje, educación físi-
ca y promedio general; también se 
perciben con menos memoria, más 
lentos para resolver problemas ma-
temáticos y con más dificultades 
para mantener la atención en clases 
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Estudio UdeC desvela 
cómo actúa el litio  
en el sistema nervioso 

RESULTADOS SE PUBLICARON ESTA SEMANA EN PRESTIGIOSA REVISTA

Hablar de litio por estos días, los 
que vive una sociedad permeada 
por el uso de las nuevas tecnologías, 
para muchos se asociará a su em-
pleo como materia prima de bate-
rías de dispositivos como teléfo-
nos móviles o computadores portá-
tiles y a Chile como una de las 
potencias mundiales al poseer im-
portantes reservas de este. Pero lo 
cierto es que su uso popular en es-
tos aparatos es más bien moderno, 
que el litio tiene multiplicidad de 
aplicaciones y una mucha más lon-
geva es como herramienta farma-
cológica: hacia fines del siglo XIX se 
comenzó a utilizar para tratar la 
gota y en la década de 1940 se reco-
noció su efecto como estabilizador 
del ánimo, por lo que desde esa fe-
cha se volvió la droga más usada 
con este fin y es el fármaco a elec-
ción en el trastorno bipolar.    

Sin embargo, hasta hace poco 
eran incógnitas sus mecanismos de 
acción exactos sobre el sistema ner-
vioso para explicar su función so-
bre esta psicopatología y fueron de-
sentrañados por el grupo de investi-
gación que lidera el doctor Juan 
Pablo Henríquez, académico del De-
partamento de Biología Celular de la 
Facultad de Ciencias Biológicas de la 
Universidad de Concepción (UdeC). 
El autor principal  del estudio es el in-
vestigador doctoral Diego Zelada y 
también participó Francisco Barran-
tes, experto argentino en receptores 
neuronales, y los resultados de im-
pacto se publicaron este 26 de agos-
to en la prestigiosa revista Scientific 
Reports de la editorial Nature.  

 
Litio en el sistema nervioso 

El trastorno bipolar se caracteri-
za por presentar severos desbalan-
ces en la actividad cerebral provo-
cados por una alteración en la co-
municación entre las neuronas, que 
se da mediante los puntos de con-
tactos precisos llamados sinapsis y 

Uso como estabilizador del ánimo es conocido y amplio hace 
décadas, pero no el mecanismo exacto que explicara el efecto 
y lo desentrañó grupo de la Facultad de Ciencias Biológicas.

tre neuronas, hallando que el litio 
estabilizó la cantidad y densidad de 
los receptores, lo que se condice 
con su función como estabilizador 
del ánimo. “Los mecanismos de co-
municación entre neuronas y entre 
neuronas y músculos son muy simi-
lares, por lo que los resultados ob-
tenidos son extrapolables al cere-
bro”, resalta el investigador.   

 
Posibilidades y advertencias 

Un descubrimiento que, recono-
ce, tiene dosis de serendipia, por-
que el origen del estudio con litio 
abordaba otros aspectos en base a 
su su efecto de activar ciertas res-
puestas celulares y en el transcur-
so tomaron consciencia que los re-
sultados que estaban obteniendo 
tenían valor  por el litio como un 
fármaco de amplio uso. De hecho, 
como el estudio se hizo en sinapsis 
neuromuscular, lo evidenciado 
abre posibilidades de su uso far-
macológico en enfermedades mo-
toras donde no se emplea en forma 
masiva como medicamento. 

Eso sí, la alerta del doctor Henrí-
quez es que “la eficacia y seguri-
dad de un tratamiento farmacoló-
gico deben ir de la mano y si bien se 
sabe que toda droga tiene efectos 
secundarios, estos no siempre se 
conocen” y el estudio también des-
veló que “el litio tiene potencial de 
aumentar la desestabilización de si-
napsis dañadas, posiblemente em-
peorando su función”, advierte. En 
específico, el litio desestabilizó los 
receptores sinápticos en músculos 
que perdieron el contacto con las 
neuronas que los contactaban o 
músculos denervados.  

Por el hallazgo, usar litio tendría 
efectos negativos en patologías 
donde se pierden contactos sináp-
ticos como Alzheimer, Parkinson o 
Esclerosos Lateral Amiotrófica 
(ELA). En la última, por razones 
que se estudian, quienes la padecen 
pierden progresivamente las si-
napsis de las neuronas con los mús-
culos, aunque no se afectan las si-
napsis entre neuronas en el cerebro. 
“Ensayos clínicos realizados hace 
menos de 10 años que utilizaron 
tratamientos con litio en pacientes 
con ELA debieron ser suspendidos, 
pues tuvieron muy malos resulta-
dos por razones que nunca se des-
cribieron. Nuestros resultados otor-
gan una posible explicación meca-
nísitica a los malos resultados 
usando litio en esta patología del 
sistema nervioso periférico”, afirma 
Henríquez, pero también que “los 
resultados proveen un nuevo nivel 
de análisis para ensayos clínicos 
actualmente en curso, que incluyen 
el uso de litio en otras patologías, 
tanto del sistema nervioso como 
en ciertos tipos de cáncer”. 

DESDE LA DÉCADA DE 
1940 el litio, por su 

acción, es droga a 
elección para tratar el 

trastorno bipolar. 

el litio estabiliza a las sinapsis bien 
constituidas”, afirma Juan Pablo 
Henríquez sobre los resultados. 

Para llegar a la conclusión, el gru-
po realizó experimentos en rato-
nes para estudiar la sinapsis neuro-
muscular, que controla la contrac-
ción muscular y es de mayor 
tamaño y más accesible que las si-
napsis que ocurren en el cerebro en-

a través de señales específicas. 
Cuando esas señales son entrega-
das por una neurona las interpre-
ta aquella que las recibe por medio 
de receptores específicos. “Si bien 
se sabía que el litio regulaba a la ma-
quinaria receptora de las señales si-
nápticas, el parámetro de la estabi-
lidad no había sido abordado y de 
nuestro análisis se desprende que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“Los resultados proveen un 
nuevo nivel de análisis para 
ensayos clínicos actualmente en 
curso, que incluyen el uso de 
litio en otras patologías”. 

Juan Pablo Henríquez, líder grupo de estudio  
del Depto. de Biología Celular UdeC

FRASE
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Bureo: transforman redes de pesca  
en desuso para fabricar skateboards

FIRMARON IMPORTANTE ACUERDO CON LA INDUSTRIA PESQUERA QUE LES PERMITIRÁ ESCALAR A TODA LATINOAMÉRICA

Son surfistas, emprendedores, 
amantes de la naturaleza, esta-
dounidenses, quienes estando en 
Australia allá por el año 2010, pen-
saban cómo aportar a la descon-
taminación oceánica. 

 Ben Kneppers, David Stover y 
Kevin Ahearn son los nombres de-
trás de la empresa Bureo, que reci-
cla redes de pesca, las que consti-
tuyen el 10% de la contaminación 
oceánica mundial, para la fabrica-
ción de patinetas (skateboards), 
lentes de sol y otros utensilios. 

Parten en 2013 acá, en Concep-
ción, donde precisamente se inició 
un esfuerzo que hoy les permite re-
ciclar 600 toneladas anuales entre 
Chile, Perú y Argentina. 

Diario Concepción conversó 
con Ben desde Brasil para enten-
der un poco más de este loable 
emprendimiento. 

-¿Cómo ha evolucionado este 
esfuerzo? 

Hemos cambiado el enfoque del 
negocio de desarrollar y vender 
productos hechos de redes de pes-
ca recicladas a asociarnos con 
marcas que pueden utilizar nues-
tro material de red de pesca reci-
clado en sus líneas de productos 
nuevas y existentes. Esto nos per-
mitió hacer crecer drásticamente 
nuestro programa de recolección 
de redes de pesca donde ahora es-
tamos operando en Chile, Argen-
tina y Perú. Actualmente estamos 
reciclando más de 600 toneladas al 
año, que pretendemos triplicar en 
los próximos dos. 

-¿Cuál es el espíritu de esta 
acción de reciclaje? 

El espíritu de este programa es 
crear una solución verdaderamen-
te positiva para este material que 
ha sido identificado como una 
fuente dañina de contaminación. 

Un grupo de surfistas estadounidenses emprendieron desde Concepción para aportar a la 
descontaminación oceánica. Hoy están reciclando 600 toneladas al año y van por más. 

 FO
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Logramos esto trabajando junto 
con los pescadores y las comuni-
dades pesqueras para brindar una 
solución positiva al final de la vida 
útil de este material. Luego, al re-
ciclar este material en nuevos pro-
ductos positivos, no solo estamos 
reemplazando el plástico virgen, 
sino que también estamos crean-
do empleos y fondos adicionales 
para apoyar a 
las comu-
n i d a -
d e s  
cos-
t e-

ras más afectadas por estas formas 
de desechos. 

-¿Cómo partieron? 
Lanzamos oficialmente nues-

tro programa de recolección y re-
ciclaje de redes de pesca, Net Po-
sitiva, a fines de 2013. El programa 
partió del compromiso de la in-
dustria pesquera en Coquimbo y 
Concepción y luego se expandió 
rápidamente a todo Chile.  Y hoy, 
gracias al apoyo que tenemos  de 
la  Alianza Latinoamericana para 
la Pesca (Alpescas), estamos traba-
jando para brindar esta solución 

positiva a toda esa región 
-¿Cuál e sl importancia de 
la Región del Biobío en 

este esfuerzo? 
-Biobío es la región 

más importante 
para nosotros en 
Chile, ya que es 
donde se encuen-
tran nuestras ope-

raciones de reciclaje y 
también donde tenemos 
el mayor compromiso 
con la industria pesquera 
en Chile. Estamos muy 
agradecidos por el apoyo 
y el compromiso con 
nuestro programa 
que hemos reci-
bido de los 
pescado-
res y 
so-

cios locales. Su compromiso con 
este programa es realmente la ra-
zón por la que ha tenido tanto 
éxito hasta la fecha. 

Desde Asipes destacaron la fir-
ma del acuerdo en 2014 que dio el 
inicio formal a este trabajo cola-
borativo. 

Desde Blumar, una de las em-
presas que junto a Camanchaca 
aportan con redes, su subgerente  
de Sostenibilidad, Felipe Hormazá-
bal, dijo que “estamos felices de te-
ner esta alianza con Bureo ya uno 
de los insumos más utilizados por 
el sector son las redes. A  través de 
su proyecto no solo promovemos 
la sostenibilidad sino también el 
cuidado de nuestro mar, hoy en día 
orgullosamente podemos decir 
que hemos reciclado gracias 
a este trabajo colaborati-
vo más de 87.000 kilos 
en redes de pesca 
Blumar y espe-
ramos seguir 
s u m a n -
do”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

200
mil kilos de redes de pesca en desuso 
han logrado recolectar en las costas de 
Chile y buscan triplicar esa cantidad.

87.000
kilos ha aportado a la fecha la pesque-
ra Blumar, que aporta desde el año 
2016.

“Porque estamos viviendo una situación positiva, pese a que en otros países el virus avanza. 
El llamado es a no sacarse las mascarillas. Eso puede marcar diferencia. Si mantenemos la higie-

ne y nos vacunamos, permaneceremos en este tiempo de bonanza”.

Marcelo Rebolledo, kinesiólogo

#NosCuidamos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Qualitas Consulting busca para su cliente Medios 
de Comunicación Universidad de Concepción: 

El/la profesional que ocupe el cargo será parte del equipo 
editorial de Diario Concepción y Televisión Universidad de 
Concepción y líder del equipo periodístico del área digital.  
Se espera que el/la profesional pueda ser capaz de definir 
una estrategia de social media, editar y adaptar textos 
para el medio interactivo, actualizar y mantener 
sistemáticamente las plataformas digitales con un 
enfoque de contenido de valor y gestionar métricas 
digitales y datos estadísticos de audiencias incluyendo el 
uso de herramientas interactivas y otras herramientas de 
análisis de tendencias.

La búsqueda está orientada a profesionales con título de 
Periodista, con 2 o más años de experiencia laboral en 
medios de comunicación social como editor en área 
digital y 2 o más años de experiencia como periodista con 
reportes en terreno. Se requiere dominio de plataformas 
digitales presentes en web, redes sociales y de 
administración. 

Interesados ingresar su postulación en 
https://qualitasconsulting.trabajando.cl

EDITOR/A DIGITAL

Confirman primer zarpe de 
crucero desde Talcahuano 

ACTORES VINCULADOS A COMITÉ DE CRUCEROS RESALTAN BENEFICIOS Y PROGRAMA 2021-2022

“Tendremos el primer zar-
pe de nuestro puerto con pa-
sajeros el 05 de Noviembre 
de este año con el buque 
L’Austral. Posteriormente el 
Le Boreal recalará en Talca-
huano el 19 de Marzo de 
2022, proveniente desde 
Ushuaia”, confirmó Cristian 
Johnson,  Ship Repair Service 
Manager - Marval, represen-
tante del comité de cruceros 
de la Región del Biobío. 

De acuerdo con Johnson, a 
contar de noviembre de este 
año las empresas Ponant, 
Hurtigruten y Quark Expedi-
tions  iniciarán su temporada 
de cruceros a la Antártica 
desde Ushuaia y Silverseas 
entre otros, se sumarán a co-
mienzos del próximo año. 

 
Trabajo público y privado 

Destacó que el reinicio de 
esta actividad en el puerto de 
Talcahuano se ha debido al 
trabajo de un equipo multi-
disciplinario de entidades pú-
blicas y privadas que confor-
man el Comité de Cruceros, 
donde aún existen iniciativas 
en trabajo para atraer otras 
empresas de cruceros y ade-
más lograr una capacidad de 
la infraestructura de primer 
nivel que permita y atraiga 
los turistas a la Región. 

 
Comercio y Turismo 

Juan Antonio Señor, ex se-
remi de Hacienda y actual 
presidente de la Federación 
de Cámaras de Comercio y 
Turismo A.G. de la Región, 
Fecomtur fue en enfático en 
señalar que “todo lo que sea 
llegada de visitantes a la Re-
gión tiene un impacto rele-
vante en la actividad econó-
mica, eso hace que se traba-
je hoy en día en reforzar los 
protocolos de higiene por-
que va a llegar una cantidad 
importante de gente que con-
sidera además la renovación 
de las tripulaciones”. 

Agrega que se está traba-
jando en mejorar la oferta tu-
rística porque hay que pensar 
en que la calidad debe ser 
cada día mejor optimizando 
los protocolos de atención al 
cliente, particularmente en 
el área gastronómica de for-
ma de lograr mitigar en al-
guna medida los impactos de 
la pandemia. 

 
Altas expectativas  

Paul Esquerré, represen-
tante de Protur afirma que 
están con altas expectativas 
de la temporada 2022, “ya nos 

Le Boreal recalará en la comuna puerto el 19 de Marzo de 2022, siendo el segundo en 
llegar a la Región. Consultados destacan positivo impacto para las economías 
comunales y de la zona debido a la alta concurrencia de pasajeros asociada. 
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están cotizando un Crucero 
para el próximo año y es una 
buena señal”, asegura. 

A la vez, resalta que el tra-
bajo que viene haciendo este 
comité (de Cruceros), “clara-
mente ha dado sus frutos 
porque estamos aún en la re-
tina de los operadores de 
Cruceros”.En este sentido, 
dice que pese a la pandemia, 
seguimos estando vigentes y 
ahora tenemos enormes de-
safíos como destino y debe-
mos estar a la altura de la 
atención y recepción de pasa-
jeros, sin decaer en la promo-
ción y el trabajo colaborativo. 

“Cómo Tour operador re-
presentamos a Protur como 

llegada de cruceros es un 
atractivo importante para la 
economía local, de la comu-
na y sus alrededores. Enten-
demos que cada nave trae un 
número significativo de pasa-
jeros que recorrerían la ciu-
dad en busca de gastronomía 
y diversos panoramas que 
podemos ofrecer.  

“Sin duda la actividad tu-
rística se verá beneficiada de 
manera directa y es muy im-
portante para nosotros reac-
tivar este rubro”, comenta 
Campos. 

En ese sentido,  señala que 
han realizado capacitaciones 
a restaurantes con cursos de 
inglés y con la moderniza-
ción de sus establecimientos. 
“Todo lo anterior a través de 
nuestra oficina de Emprendi-
miento, innovación y Turis-
mo”, concluyó.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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5
De noviembre de este año es la 
fecha de zarpe del primer cruce-
ro desde Talcahuano.   

gremio regional de turismo 
porque sabemos que con esto 
se beneficia toda la cadena de 
valor del turismo. Sin embar-
go, el trabajo es complejo, las 
restricciones como las cua-
rentenas, el cierre de fronteras 
o el toque de queda impiden 
que el turismo nacional pue-
da reactivarse y volver a ser lo 
que era”,  indica Esquerré. 

Añade que hoy Chile está 
perdiendo oportunidades 
importantes y como indus-
tria necesitamos volver a fun-
cionar para no ver caer a las 
pymes y empresas que hoy 
deben asumir el pago de los 
créditos solicitados para 
aguantar la pandemia. El tu-
rismo en la región y en Chile 
están en una etapa critica y la 
única solución es volver a to-
mar la marcha. 

 
Economía comunal 

El alcalde de Talcahuano 
Henry Campos dijo que “la 
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“Cuidarnos por estos días es responsabilidad de todos. Si bien han mejorado las tasas 
y cifras de contagio, siendo cada vez menos los infectados, no hay que relajarse y mante-
ner las medidas de autocuidado para no volver al confinamiento”.   

Jean Claude Cavalerie,  periodista seremi de las Culturas

#NosCuidamos

CHILENSIS

Con el afán de tocar algunas 
composiciones propias y covers 
nace el 2014 la banda local Chilen-
sis. Una propuesta que raya entre el 
rock clásico y sonoridades más in-
die. “Hacemos un rock clásico, que 
va de los años sesenta a ochenta, y 
también nos gusta mucho el indie 
rock como de The Strokes y Tame 
Impala y por supuesto el sonido de 
The Beatles. El rock nacional como 
Los Tres, Los Jaivas, entre otros, 
igual son parte de nuestro univer-
so musical, que es bastante am-
plio”, señaló José Cabezas, guita-
rrista y vocalista del trío que com-
pleta Ramiro Ayala (batería) y 
Matías Godoy (bajo y coros). 

Dentro de esa mezcla y diversidad 
de sonoridades se encuentra su se-
llo distintivo dentro del ambiente 
musical donde se desenvuelven, 
aunque Cabezas hizo hincapié en la 
autenticidad y espontaneidad de lo 
que proponen en el escenario su 
marca distintiva. “Ser nosotros mis-
mos, disfrutar lo que hacemos y to-
car en vivo sobre todo”, dijo. 

Si bien llevan un camino recorri-
do, ganado principalmente en tocar 
de manera regular en vivo, no han 
grabado ningún EP ni sencillo en lo 
formal por el momento, lo cual es-
tán en vías de saldar esa especie de 
deuda discográfica. 

FOTO: CHILENSIS

El grupo formado en 2014 mezcla sonoridades 
provenientes de distintas variantes del rock clásico y más 
contemporáneo, ya sea foráneo y también nacional. Es en 
esta línea que proyectan para los próximos meses la 
liberación de su anhelado primer sencillo. 

tro primer single, y así también 
el aportar a nuestro medio local 
y rock nacional que hoy en día 
está tan menospreciado”, apun-
tó el músico. 

En cuanto a proyectar su mú-
sica desde la llamada “cuna del 
rock”, el vocalista enfatizó que 
hay cierta ventaja, pero que aún 
falta un apoyo más permanente 
y marcado por parte de los me-
dios de comunicación.  

“Sí es la mejor ciudad para el 
rock, pero aún falta mucho apo-
yo en cuanto a los medios de co-
municación, o sea,  se necesita 
que se distribuya mucho más 
nuestra música y que los medios 
tradicionales inviten a más gru-
pos y solistas a sus programas y 
diversas secciones “, enfatizó. 

Chilensis, que vendría a ser 
una emulación de los nombres 
de bandas norteamericanas, 
pero con un toque nacional,  no 
diferencian o prefieren un esce-
nario en particular para presen-
tarse, “ideal sería tocar en el REC 
Rock en Conce, pero nos intere-
sa cualquier lugar donde tenga 
cabida nuestra música y poda-
mos aportar de alguna manera  
con  nuestro trabajo”, enfatizó 
Cabezas. 
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Una propuesta en 
formato trío que 
cruza melodías 
de ayer y hoy   

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Tenemos hartos temas, los 
cuales hasta ahora solo están en 
la etapa de maquetas Actual-
mente nos encontramos traba-
jando y produciéndolos y espera-
mos lanzar pronto algo”, puntua-
lizó Cabezas. 

Aportar desde  
lo que proponen 

En esta dirección apuntan sus 
pretenciones o proyecciones futu-
ras, es decir, volver al ruedo de los 
escenarios y tocatas en vivo, así 
como liberar el anhelado primer 

sencillo. “La idea en el futuro más 
próximo, es retomar las tocatas en 
vivo, dentro de la medida de lo po-
sible y que las limitantes impues-
tas por la panemia se vayan libe-
rando. Y también pretendemos 
lanzar en los próximos meses nues-
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Lino Sáez:  
9.5 puntosDiego Silva:  

10.5 puntos por 
partido  en la 

serie

“Quiero poder mandar un mensaje de mucho ánimo y apoyo a todas las personas que están hacien-
do frente a esta pandemia. Y decirles, además, que cada vez queda más poco para que juntos 

podamos conseguir vencerla”.

Carlos García, gimnasta infantil.

#NosCuidamos

UDEC Y COLEGIO LOS LEONES JUEGAN SU QUINTO PARTIDO

Se acabaron las ventajas, se termi-
naron las oportunidades, ya no ha-
brá más juegos. Llegó el día del todo 
o nada para la Conferencia Centro 
de la Liga Nacional de Básquetbol 
(LNB), con la Universidad de Con-
cepción y Colegio Los Leones que se 
verán las caras por última vez para 
sentenciar al equipo que finalmen-
te se coronará ganador de la llave, 
que está igualada 2-2. 

A partir de las 19:00 horas la Casa 
del Deporte será el campo de bata-
lla en el que solo uno de los dos  
quintetos saldrá con el brazo en 
alto y con el boleto que lo hará me-
recedor de convertirse en el segun-
do finalista del máximo torneo ces-
tero chileno, instancia donde ya es-
pera el CD Valdivia. 

Con la estadística general iguala-
da, hoy se romperá esa paridad que 
tuvo como ganador a cada escuadra 
en su feudo. Premisa que los dirigi-
dos de Cipriano Núñez intentarán 
mantener ante su público que hoy 
llegará en mayor número, luego que 
la dirigencia estudiantil consiguie-
ra un pequeño aumento en el aforo 
del gimnasio enclavado en el Ba-
rrio Universitario. Un gimnasio que 
estará al tope del aforo permitido, 
pues ayer ya se habían agotado las 
localidades disponibles.  

 
Fuerzas igualadas     

No podían ser más parejas la con-
diciones en que llegan ambos elen-
cos esta tarde. Igualados tras cuatro 
partidos donde la intensidad se vi-
vió a máxima expresión, dejando 
expulsados y hasta heridos en el ca-
mino tanto en el Campanil como en 
Leones. 

En el caso de los penquistas, la-
mentarán la sensible baja de su fi-
gura Carlos Lauler, quien no pudo 
recuperarse del desgarro sufrido en 
el tercer partido de la serie, per-
diéndose este decisivo encuentro. A 
media máquina también llegará el 
experimentado Eduardo Marechal, 
quien entrenó poco debido a un gol-
pe en la espalda sufrido el martes en 
Quilpué. 

Por el lado de los ‘felinos’, la his-
toria tampoco es mejor, luego que 
se confirmara la lesión de Barham 
Amor, segundo máximo artillero 
del equipo y el hombre que muchas 
veces marca diferencia con sus tri-
ples y con una muñeca que apare-
ce en los momentos más importan-
tes. Ya no pudo estar en el cuarto 
partido y será baja nuevamente en 
el encuentro de hoy.  

Ante esta realidad, uno que segu-
ramente deberá sacar jineta de líder 

En sus manos está 
la gran oportunidad 
para ir por el título

vertir sus malas actuaciones de los 
duelos en Quilpué, donde  marcó 
sólo 7 puntos en cada juego.  

“El ánimo del equipo está bueno,  
intacto. Sabemos que tenemos una 

Esta tarde, desde las 19:00 horas, la Casa del Deporte será 
escenario del último encuentro de la serie donde el Campanil   
intentará convertirse en rival de Valdivia en la final de la LNB.

linda oportunidad de ganar y de ra-
tificar todo lo bueno que hemos he-
cho en la temporada. Y qué mejor 
que con nuestra gente , será un lin-
do partido y hay que disfrutarlo”, 
sentenció. 

Para quienes no alcanzaron a 
comprar entradas, el duelo se podrá 
ver a través de la transmisión tele-
visiva que será por el CDO y la señal 
streaming LNB TV. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

en la Universidad de Concepción 
será Diego Silva, el valor que siem-
pre responde cuando se necesita. El 
destacado base, se mostró confiado 
en lograr el objetivo esta tarde y re-
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Carlos Milano: 
12,25 puntos

Evandro Arteaga:  
10.75 puntos

Eduardo Marechal:  
10.5 puntos

D. Silva 
L. Sáez 
E. Marechal 
C. Milano 
E. Arteaga 
R. Madera 
S. Carrasco 
M. Rivera 
B. Cabello 
F. Pichott

LOS LEONES

Cipriano Núñez.

DT

UDEC

E. Luzcando 
I. Carrión 
A. Galaviz 
D. Jones 
L. Mérida 
F. González 
B. Fernández 
V. Muñoz 
G. García  
F. Muñoz

Patricio Miranda.

DT

Gimnasio: Casa del Deporte 
Serie: 2-2 
Partido: Quinto
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Con 22 puntos las 
aurinegras han cumplido 
una enorme campaña en el 
presente torneo

Sólo detrás de 
dos equipos

El primer desafío para 
asegurar el tercer puesto

Sin duda que el empate pasado 
no era el resultado que el plantel 
y cuerpo técnico de Fernández 
Vial esperaban, pero el 1-1 frente 
a Santiago Wanderers significó la 
clasificación aurinegra a la fase de 
playoff del torneo femenino. Un 
objetivo muy valioso para un club 
que ha crecido enormemente en 
las últimas temporadas y que se 
medirá hoy a las 12 horas frente a 
Deportes Iquique. 

Aún así, el equipo de Antonio 
Zaracho no se conforma sólo con 
haber asegurado meterse en la 
otra etapa del campeonato, a la 
que acceden los primeros cuatro 
equipos de cada grupo. “Hemos 
hecho un trabajo muy intenso, 
sin bajar los brazos pese a que ya 
está asegurada la clasificación. 
Con mucha concentración en los 
ejercicios, esforzándonos y con 
la union del grupo esperamos 
quedarnos con los tres puntos 
ante Iquique. Uno de los objetivos 
que nos planteamos es ganar los 
partidos restantes y respetando al 
rival, nuestra misión es ganar 
todo lo que juguemos”, comentó 
la defensa Dina Barría. 

Por su lado, el técnico Antonio 
Zaracho expresó que “la semana 
fue muy buena. El partido ante 
Iquique es muy importante para 
asegurar el tercer lugar y sacar 
más distancia. Hemos trabajado 
muy bien y tenido inconvenientes 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

con algunas lesiones, pero estoy 
muy tranquilo porque son varias 
las jugadoras que esperaban por 
su oportunidad y la van a tener 
ahora. No nos vamos a relajar por 
el hecho de ya estar clasificados”. 

 
Recta final  

En lo que va de campeonato, 
Fernández Vial ha destacado por 
su juego defensivo, teniendo la 
tercera portería menos batida 
con 11 tantos. Una estadística 
muy valiosa, tomando en cuenta 
que en la misma zona compiten 
Santiago Morning y Colo Colo, 
dos equipos muy poderosos. Con 
7 triunfos, 1 empate y 3 derrotas, 
las aurinegras suman 22 puntos, 
cuatro más que UdeC, cuarto en 
la tabla por ahora.   

En las dos fechas que restarán 
de fase regular tras el encuentro 
de hoy, Fernández Vial chocará 
precisamente ante el Campanil, 
jugando su último duelo previo a 
los playoff ante el líder Santiago 
Morning en la capital.

GAETE MARCÓ EL ÚNICO GOL DEL PARTIDO

Había dudas por el mal estado 
de la cancha, que pese a no estar al 
100%, se vio mucho mejor que en los 
partidos del fin de semana pasado. 
Aún así, el Campanil no pudo y cayó 
0-1 ante Santa Cruz en Collao.  

Muy pálido era el partido en una 
cancha que resistía bien. Ni UdeC ni 
Santa Cruz generaban chances cla-
ras de gol, todo ello hasta el 20’. Allí, 
Taiva sacó provecho a un pase en 
profundidad para desbordar por la 
derecha y habilitar a Gaete, quien 
con arco descubierto sólo tuvo que 
empujar el balón y marcar el 1-0. En 
el Campanil se reclama offside, pero 
la jugada fue totalmente lícita.  

Buscó UdeC, intentando dar con 
un gol que les permitiera encarar el 
complemento con más confianza, 
pero en la visita Manuel García se 

Enredó aún más el 
camino tras volver  
a perder en casa

UdeC cayó por la cuenta mínima ante 
Santa Cruz y cedió mucho terreno en la 
tabla de posiciones. 
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de Balladares de encontrar el 1-1 en 
los minutos iniciales. Abarzúa tuvo 
la igualdad con un remate de zurda 
en inmejorable posición al ingreso 
del área, pero lo elevó.  

Santa Cruz tuvo las más claras, 
pero con el paso de los minutos el 
equipo de “Arica” Hurtado optó por 
privilegiar el trabajo defensivo, no 
arriesgar y salir rápido cuando el 
Campanil daba espacios.  

El cuadro auricielo intentó llegar 
al empate, buscó y luchó, pero las 
ganas no bastaron para un equipo 
que ha ganado sólo 6 de los últimos 
18 puntos que disputó. Una caída 
muy dura para UdeC, que pese a 
que se midió ante el actual líder del 
campeonato, volvió a dejar escapar 
valiosos puntos en casa que sin 
duda los alejan del gran objetivo 
que es volver a Primera.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

hizo fuerte y en dos ocasiones dejó 
con el grito de gol en la garganta a 
los auricielos. La primera enorme 
intervención fue ante un forzado 
tiro de Nicolás Aravena, quien logró 
conectar un centro desde el sector 
derecho del ataque. El portero ex 
Antofagasta y Recoleta envió al tiro 
de esquina la pelota.  

¿La segunda? Fue cuando casi 
se acababa la primera etapa, otra 
vez mandando al córner un rema-
te de Matías Santos que se colaba 
en el ángulo. Entre medio, eso sí, al 
41’ fue la visita quien pudo aumen-
tar, pero Reyes se hizo grande en el 
achique a Bryan Taiva, quien no 
pudo en el mano a mano. 

 
Ida y vuelta 

Sin ser inmensamente superior 
en lo futbolístico, UdeC mejoró la 
actitud en la segunda mitad. Aún 
así, una serie de imprecisiones en la 
decisión final, privaron al equipo 
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GOLES

0

G. Reyes 
D. Tati 
C. Navarrete 
A. San Martín 
F. Saavedra 
J. P. Abarzúa 
M. Santos 
M. González 
R. Barroilhet 
L. Altamirano 
N. Aravena

SANTA CRUZ

FORMACIONES

H. Balladares

DT

46’ A. Ramírez 
por N. Aravena 
62’ K. Medel 
por D. Tati   
72’ F. Tapia 
por J. P. Abarzúa 
83’ M. Cortés 
por M. González

Navarrete

U. DE CONCEPCIÓN

1

M. Garcia 
A. Rodríguez 
J. Aros 
C. Vergara 
E. Flores 
J. Gaete 
G. Zuñiga 
B. Taiva 
C. González 
P. Muñoz 
A. Becica

O. Hurtado

DT

72’ R. Fuenzalida 
por G. Zuñiga 
80’ D. Pezoa 
por B. Taiva 
85’ D. Urquieta 
por A. Rodríguez

González

20’ J. Gaete

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 300 espectadores, aprox. 
Árbitro: Miguel Araos

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS
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“Pasamos de un 
partido valiente a 
jugar más cobarde” 

 Fernández Vial cayó 1-2 
en casa de San Marcos y el 
análisis del técnico Clau-
dio Rojas no se guardó 
nada. 

“Regalamos el primer 
tiempo, no hicimos nada, 
no estábamos en la cancha. 
Estábamos presencialmen-
te en el campo, pero sin dis-
posición, sin concentra-
ción. En el segundo tiempo, 
relacionado con los cam-
bios de jugadores y siste-
ma de juego, se vieron más 
ganas por lograr un triunfo, 
llegamos al gol y tuvimos 
un par de aproximaciones. 
En la suma no fue un buen 
partido”. 

El DT agregó que “no es-
tuvimos a la altura en el co-
mienzo, no pudimos repo-
nernos rápido a esos dos 
goles y en el entretiempo 
hubo palabras fuertes, de 
hombre y ponerme medio 
salido (sic) de un control 
emocional. Me siento al 
debe en esto de manejar la 
parte emocional. Creo que 
pasamos de un partido va-
liente a uno que jugamos de 
manera cobarde”. 

Otra vez recibieron un 
gol al minuto de juego. Ro-
jas advirtió que “es repetiti-
vo, nos pasó también con-
tra Copiapó. Quizás esto 

FOTO.FELIPE FLORES  CAMPEONATO CHILENA.

DUELO DE RIVALES DIRECTOS EN LA PARTE BAJA DE LA TABLA

Llega antepenúltimo a este 
partido que da término a la 
primera rueda, pero con la 
posibilidad de ganar y quedar 
en octava plaza. Hay mucho 
en juego para este Deportes 
Concepción que le ha costa-
do tanto encontrar su identi-
dad, su mejor funcionamien-
to y sumar de atrás. Viene de 
una buena presentación en 
Valdivia, pero necesita rubri-
car con un triunfo contra un 
adversario como Lautaro, tan 
a la mano en la tabla de posi-
ciones. 

Una de las noticias que dio 
que hablar estos días fue la in-
minente salida de Darío 
Melo, quien no se sentía có-
modo en el club, tuvo encon-
trones con los hinchas y reci-
bió una buena oferta desde 
San Luis. La pregunta es si 
jugaría este partido o era me-
jor apostar por Fuentealba y 
Benítez, los otros porteros 
que esperan su oportunidad. 
Pero el ex Palestino pidió es-
tar y tendrá una buena oca-
sión para despedirse de bue-
na forma, en un juego donde 
se esperan más de 3 mil per-
sonas. 

El volante Fabián Ramírez, 
buena figura en el 2-2 en Val-
divia, comentó que “ha sido 
una semana para intentar re-
cuperarnos después de un 
partido difícil en Valdivia. Te-
nemos muchas ganas de re-
vertir esta difícil situación 
contra un rival directo en la 
tabla, como es Lautaro, así 
que lo importante es sumar 
de a tres para dejar abajo de 
la tabla a la mayor cantidad 
de equipos posibles, es lo que 
más queremos”. 

Viene de marcar desde los 
12 pasos y expresó que “estoy 

El “León” se juega la 
melena y algo más en 
último juego de Melo
Dos de los equipos más complicados de la serie miden fuerzas en el 
Ester Roa. Será la despedida del arquero lila, en el fin de esta primera 
rueda que obligará a hacer balances y tomar decisiones.

muy motivado, con ganas de 
seguir por el buen camino. 
Estoy feliz por mi gol, pero 
también porque se le abrió el 
arco a Gabriel (Vargas) y 
pudo anotar. Creo que el 
equipo va subiendo su nivel y 
tenemos mucha confianza 
en que este va a ser nuestro 
partido y ganarlo con nuestra 
gente”. 

Nuevamente, estarán las 
dos posibilidades: asistir al 
Ester Roa Rebolledo o verlo 
vía streaming. Ambas instan-
cias generan importantes re-
cursos para la institución. No 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

se espera lluvia para la hora 
del partido, pero sí en las ho-
ras previas, por lo que el terre-
no estará barroso. 

 
Rifa solidaria 
La barra Los Lilas está or-

ganizando una rifa que será 
lanzada el 4 de octubre. Una 
mitad de lo recaudado irá en 
ayuda de Nicolás Villamil y 
otra en ayuda de barristas 
afectados en pandemia. Con-
sultas al teléfono 959537552.

de mañana, Vial 
sigue la gira en el 
norte visitando a 
Iquique.

horas
12
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tiene que ver con la jerar-
quía, el cambio de división, 
no tengo respuesta única. 
Un gol temprano golpea a 
cualquiera, nosotros recibi-
mos dos. Estábamos en el 
piso y fuimos capaces de 
revertir eso, pero no alcan-
zó. Controlar la ansiedad 
es fundamental para ser un 
verdadero campeón. En lo 
físico, lo medible, no hay 
tanta diferencia entre ju-
gadores, pero en lo mental 
se ven los campeones”. 

Por último, sentenció 
que “cuando el equipo en-
tra valiente, cree en lo que 
hace y juega de manera co-
lectiva somos un muy buen 
equipo, pero si entramos 
como ante San Marcos, que 
fueron 11 entes jugando in-
dividualmente, pasan estas 
cosas y estamos trabajando 
para superarlo”.

D. Concepción Lautaro de Buin
Posición

10°
Puntos

9

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 18:00 Árbitro: Rafael Troncoso

DT: Renato 
Ramos

Ranírez

Fernández

Machuca

Cisterna

Magaña

Navarrete

Ahumada

CortezLara

Gutiérrez Arias

Lopes Bustos

Rosas

jerez

Reyes

Ibáñez

González

Muñoz

Arrué

Melo

Vargas

El historial:

Rendimiento 

30%

Posición

9°
Puntos

10
Rendimiento 

33%

DT: Carlos 
Encinas

Tienen dos partidos en su historial: ambos fueron en la 
temporada pasada y los ganó Lautaro.

PG    PE     PP DI
2       3      5  -4

PG PE PP DI 
3       2   5   -5

Ojo con:

El “León” sacó 7 de 9 puntos posibles contra los rivales 
de abajo: Colchagua, Colina y R. Román.
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10/14 8/13
LOS ÁNGELES

5/18
SANTIAGO

8/15                    
CHILLÁN6/18

RANCAGUA

6/16
TALCA

8/15
ANGOL

8/13
TEMUCO

6/12
P. MONTT

9/15
DOMINGO

10/13
LUNES

10/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Agustín

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Farma  
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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